

Delgado, E. y Pulido, I. (2023). Afectaciones psicosociales por la presa El Zapotillo. *La Jornada del Campo* 194, 18 de noviembre.

<https://www.jornada.com.mx/2023/11/18/delcampo/articulos/afectaciones-zapotillo.html>

La Jornada *del campo*

18 de noviembre de 2023 • Número 194 • Suplemento Informativo de *La Jornada* • Directora General: Carmen Lira Saade • Director Fundador: Carlos Payán Vélver

Versión para Móviles

Portada "La Jornada del Campo" Números Anteriores

Anterior: Los impactos sociales y culturales ocasionados por la construcción de la presa El Zapotillo Siguiente: El despojo de certezas: los temores de antes y las preocupaciones de ahora por la presa El Zapotillo

FRENTE A EL ZAPOTILLO, LOS PUEBLOS PERMANECEN

Afectaciones psicosociales por la presa El Zapotillo

Elvia Susana Delgado Rodríguez Universidad de Guadalajara
susana.delgado@conorte.udg.mx **Iker Javier Pulido Rodríguez** Universidad de Guadalajara
iker.pulido@academicos.udg.mx

Ante la amenaza de despojo y desplazamiento que vivieron las personas que habitan y habitaron las comunidades afectadas por el megaproyecto presa El Zapotillo, la resistencia fue una respuesta normal a una situación anormal que puso en riesgo el bienestar y vida de la gente. Las muchas formas de lucha que mantiene detenida la pérdida del territorio de Acasico, Palmarejo y Temacapulín, tienen su lado oscuro en los perjuicios que se acumulan en un conflicto que, desde el punto de vista psicosocial, no ha concluido.

Desde un punto de vista psicosocial, el anuncio de la construcción de la presa puso a los habitantes de las comunidades en una situación de incertidumbre respecto a las características del proyecto y sus implicaciones en la vida comunitaria. La falta de información precisa no solo significó una violación a los derechos de los pueblos, también



¿Qué sentirías si inundaran tu casa? Mario Marlo / Somos El Medio

representó una afectación importante a nivel psicosocial que se manifiesta en la forma de ser y actuar de las personas. A partir de los primeros años de la construcción de El Zapotillo, se documentaron varias afectaciones psicosociales en la comunidad de Temacapulín y, en 2022, se confirmaron afectaciones parecidas en Acasico y Palmarejo.

Una vez iniciado el conflicto, fue cuestión de poco tiempo para que las personas de Temacapulín presentaran episodios frecuentes de miedo, angustia, frustración, enojo, desesperanza, desconfianza y cansancio, además de la incertidumbre. Estos sentimientos fueron tan profundos e intensos que trastocaron las relaciones interpersonales de los habitantes de la comunidad hasta dañar el tejido social y sus vidas cotidianas.

El daño que ocasionó el conflicto en la vida de las personas, se llama Trauma Psicosocial (TPS) y se explica como una herida que sufre un colectivo cuando está en circunstancias sociales anormales como: conflictos armados, situaciones de peligro por fenómenos naturales y por intervención humana, conflictos sociales, entre otros eventos que desestabilizan y ponen en riesgo la vida.

El TPS se puede observar a nivel familiar y comunitario, en el caso de Temacapulín se pudo ver principalmente en la división interna y polarización que se fueron agudizando a lo largo del conflicto. La división interna y polarización es algo que sucede con frecuencia en pueblos que resisten frente a proyectos de desarrollo que impone el Estado. Por eso, es muy factible que las consecuencias de estos conflictos no sean accidentales y se trate de una estrategia integral de desgaste implementada por algunos gobiernos.

En el caso de Temacapulín, la estrategia integral de desgaste consistió en: mentiras, engaños, desinformación, rumores y presiones que orillaron a un sector de la población a posicionarse a favor de la construcción de la obra y, con ello, a la aceptación de la venta de sus casas y terrenos. Al mismo tiempo, el amplio sector de pobladores de Temacapulín y algunas personas de Acasico y Palmarejo, que decidieron resistir, fueron víctimas de amenazas directas, criminalización de su lucha, burlas, espionaje, allanamientos, amagos y persecución política.

La clave para identificar estas acciones como una estrategia implementada desde el Estado es la prolongación del conflicto. Los responsables del proyecto en los distintos niveles de gobierno se encargaron de evadir interlocuciones para el diálogo y la negociación, desacataron resoluciones judiciales de suspensión de la obra, desestimaron proyectos de gestión del agua alternativos y guardaron silencio por amplios periodos, mientras la población en resistencia buscaba por vías legales y legítimas una solución satisfactoria y justa.

La prolongación del conflicto desgastó a las comunidades no sólo haciendo más profundo el TPS, sino que además, mantener la resistencia generó un desgaste adicional en fuerza, recursos económicos y organizativos. A pesar de todas las afectaciones que caracterizan al TPS, no existe un reconocimiento jurídico de estos agravios en México y, sin embargo, son los de mayor dificultad para resarcir y acceder a la justicia.

Con el anuncio de la presa El Zapotillo sin Inundación y la implementación del Plan de Justicia por el actual Gobierno Federal, se realizó un proceso de evaluación y acompañamiento psicosocial. Un año y medio después, se ha encontrado que el TPS no ha desaparecido, no ha cedido, e incluso, en algunos aspectos se ha recrudecido. En conjunto, la división, polarización, desgaste y desconfianza que se sembraron a lo largo del conflicto, dificultan la búsqueda de reparación de los daños psicosociales.

Lo que comenzó en 2008 no ha concluido por la sencilla razón de que, aunque las comunidades ya no serán inundadas con el nuevo proyecto, la presa El Zapotillo sigue ahí, por lo tanto, la amenaza no ha desaparecido para las personas. *

[Anterior: Los impactos sociales y culturales ocasionados por la construcción de la presa El Zapotillo](#)

[Siguiente: El despojo de certezas: los temores de antes y las preocupaciones de ahora por la presa El Zapotillo](#)

Hernández, S., y Navarro, A. (2023). El despojo de certezas: los temores de antes y las preocupaciones de ahora por la presa El Zapotillo. *La Jornada del Campo* 194, 18 de noviembre. <https://www.jornada.com.mx/2023/11/18/delcampo/articulos/despojo-certezas-zapotillo.html>

La Jornada *del campo*

18 de noviembre de 2023 • Número 194 • Suplemento Informativo de *La Jornada* • Directora General: Carmen Lira Saade • Director Fundador: Carlos Payán Velver

Versión para Móviles

Portada "La Jornada del Campo" Números Anteriores

Anterior: [Afectaciones psicosociales por la presa El Zapotillo](#)

Siguiente: [La Presa El Zapotillo principal causante del dolor, tristeza y desarticulación social en la comunidad de Acasico](#)

FRENTE A EL ZAPOTILLO, LOS PUEBLOS PERMANECEN

El despojo de certezas: los temores de antes y las preocupaciones de ahora por la presa El Zapotillo

Susana Hernández Arias Universidad de Guadalajara
susana.hernandez@gmail.com Araceli Navarro Becerra Universidad de Guadalajara
aranavarrobecerra@gmail.com



Las comunidades de Acasico, Palmarejo y Temacapulín han enfrentado la amenaza de despojo y desplazamiento debido a la imposición del megaproyecto presa El Zapotillo. En este contexto están presentes acciones violentas que han trastocado la vida de las personas.

Han transcurrido casi 17 años desde el anuncio del plan para la construcción de la presa El Zapotillo. En el año 2021, Andrés Manuel López Obrador advirtió la intención prioritaria de continuar con la construcción de la presa, pero sin inundar las comunidades, por ello, se implementa el Plan de Justicia por el Gobierno Federal, con él se intenta reparar los daños a los poblados afectados, centrándose en el resarcimiento de los perjuicios materiales a través de programas sociales, pero, ¿qué ha ocurrido con los impactos y afectaciones psicosociales que han marcado la vida de las personas en las comunidades?

Acasico, de la desinformación y las promesas incumplidas a la incertidumbre. Cuando se inició el proyecto de construcción de la presa El Zapotillo, la comunidad de Acasico no recibió información oficial ni directa. Hasta ahora, persiste un profundo malestar en la población debido a que nunca se les notificó previamente sobre la construcción. Durante el periodo de amenaza de inundación, la CONAGUA, el Gobierno Federal y la Fundación Desarrollo Sustentable, A.C. les prometieron cosas que no se cumplieron: que las obras de la presa se realizarían hasta que estuvieran reubicados, indemnización, viviendas nuevas, les prometieron un “reasantamiento participativo”, pero no fue así, ocasionando molestia y desconfianza en la población.

Actualmente, algunas personas de Acasico continúan a la expectativa de lo que ocurre con las obras, con la rehabilitación de la infraestructura y con lo solicitado en el Plan de Justicia. Respecto a este tema se revelan diferentes posturas, algunas rodeadas de incertidumbre, de inquietudes por la toma de decisiones y los consensos.

El deseo de volver a tejer comunidad en Palmarejo: del desplazamiento al derecho de retorno. Luego del anuncio del plan de la presa El Zapotillo en Palmarejo, la población estaba distribuida entre quienes sí vivían en la zona, aquellas que estaban de manera temporal y quienes tenían propiedades o familiares en Palmarejo. Se les propuso vender sus terrenos, les prometieron reubicación y nuevas viviendas como parte del trato. Hubo reubicaciones, desplazamientos, continuaron las dudas, las inconformidades, las molestias, un inevitable deterioro del patrimonio de las personas y de los lazos comunitarios.

Entre los puntos del Plan de Justicia, se solicitó el “derecho al retorno de la comunidad de Palmarejo”. Surge un reforzamiento en las relaciones de personas vinculadas a Palmarejo, se va vislumbrando un proceso organizativo para emprender la recuperación y repoblación de la comunidad, se anuncia el deseo de rearmar el telar del tejido comunitario. Sin embargo, hoy día, prevalece la incertidumbre ante la posibilidad de que el proyecto de la presa con inundación se reactive en los siguientes sexenios y que el territorio se pierda. Aún persiste una acentuada sensación de inseguridad sobre las situaciones jurídicas, sobre su patrimonio y la falta de certezas.

De los años de lucha y resistencia en Temacapulín, al agotamiento y la búsqueda de justicia. La población se enteró por los medios de comunicación de que la construcción de la presa implicaría la inundación de su comunidad. No hubo un aviso oficial. Esto generó gran indignación, y decidieron organizarse a través de un comité ciudadano. Desde el inicio del conflicto, las posiciones ante la presa han tenido matices. Sin embargo, una demanda contundente ha sido la no inundación de su comunidad. Durante los años de lucha y resistencia, las personas que se oponían a la construcción de la presa se vieron expuestas a diversas afectaciones psicosociales que sobresaltaron su salud mental y emocional: la amenaza de despojo, la incertidumbre y el miedo. El conflicto provocó el debilitamiento del tejido comunitario.

Aún con el anuncio de no inundación, estas afectaciones continúan y se complican con nuevas tensiones y conflictos derivados de la lucha por la reparación del daño y las percepciones sobre la justicia. La multiplicidad de opiniones, posiciones y formas de vivir el conflicto se acentúan aún más por factores como la duración de la lucha y resistencia, un desgaste acumulado resultado de un periodo extendido de incertidumbre y experiencias estresantes vividas por la ejecución del Plan de Justicia.

El prolongado conflicto ha dejado estragos psicológicos, físicos y relacionales. Cada una de las comunidades ha tenido diferentes niveles de impactos y afectaciones psicosociales de manera dinámica a lo largo de los años. Desde el sentir de las poblaciones de Acasico, Palmarejo y Temacapulín, el conflicto no ha finalizado del todo, retoma otros matices, con el anuncio de no inundación y la implementación del Plan de Justicia sí se generaron algunas expectativas y esperanzas, pero surgieron otras tensiones y desasosiegos para las comunidades. *

Anterior: [Afectaciones psicosociales por la presa El Zapotillo](#)

Siguiente: [La Presa El Zapotillo principal causante del dolor, tristeza y desarticulación social en la comunidad de Acasico](#)